



C.D.R.C.

Cercle des Démocrates et Républicains du Congo

Enregistrement du 10 mars 1998 : N°002/MISAT/CAB/DGAT/SAAB

Ministère de l'Intérieur – République du Congo

COMMUNICATION OFFICIELLE DU CDRC "Une Nation Pour Tous"

À propos de la Transition Politique Structurelle Apaisée (ToPeSA/TPSA) Avant tout dialogue, pour éviter la cacophonie des interventions

À l'attention de :

Tous les partis politiques reconnus ou en voie de légalisation, les organisations patronales, les chefs d'entreprise, les syndicats, les associations d'élèves et d'étudiants, les confessions religieuses, les libres-penseurs de toute obédience, les influenceurs, les Individualités, la diaspora, les partenaires et amis du Congo,

Et surtout, à vous, Peuple Congolais,

À travers cette communication officielle, le **Cercle des Démocrates et Républicains du Congo (CDRC)** s'adresse à vous avec respect, responsabilité et détermination afin de vous faire part du sens profond de notre engagement pour un changement politique clair : "**L'Autre Politique**", celui qui vise à bâtir **Une Nation Pour Tous**.

L'heure n'est plus à l'inventaire des fautes du passé. Ce travail, nécessaire, viendra en temps voulu et relèvera des historiens, des juristes ou des analystes. Notre responsabilité, aujourd'hui, est de tracer une voie de sortie de crise pour notre pays.

En tant qu'acteurs politiques, portés par l'idéal de paix, d'unité nationale et de justice, nous proposons un cap : celui d'une **Transition Politique Structurelle Apaisée (ToPeSA/TPSA)**, condition indispensable à toute relance politique crédible et durable.

Un constat partagé

Le Congo traverse une crise profonde qui ne peut être résolue par des expédients conjoncturels. Cette crise est structurelle. Elle résulte d'une confusion persistante entre la gestion de l'État et les intérêts particuliers, souvent assimilés à des logiques familiales ou claniques.

Face à cette réalité préoccupante, il est temps d'initier un **sursaut collectif**. Ce sursaut, nécessairement patriotique, doit transcender les clivages politiques, ethniques ou générationnels, pour faire émerger une dynamique de **réconciliation, de refondation et d'unité nationale**.

Pourquoi une Transition Politique Structurelle Apaisée (ToPeSA/TPSA)

Nous proposons la mise en place d'une **transition politique de cinq (5) ans**, placée sous le sceau du consensus national. Cette transition doit être **préalable à tout dialogue**, afin d'éviter les travers du passé, notamment les débats sans issue et les querelles de personnes qui ont plombé les espoirs nés de la Conférence Nationale Souveraine.

L'objectif est de poser un cadre clair, structuré, qui permettra de :

- Réorganiser durablement les institutions ;
- Rétablir la confiance entre l'État et les citoyens ;
- Offrir un horizon de stabilité politique, sociale et économique.

Deux phases pour refonder l'État

1. Les trois premières années :

- Réorganisation des institutions de l'État ;
- Recensement général de la population et de l'habitat ;
- Mise en place d'un fichier électoral fiable ;

M.B.



C.D.R.C.

Cercle des Démocrates et Républicains du Congo

Enregistrement du 10 mars 1998 : N°002/MISAT/CAB/DGAT/SAAB

Ministère de l'Intérieur – République du Congo

- Réforme de la justice et révision du code électoral ;
- Démilitarisation de la police républicaine et redéfinition du cadre d'action de la gendarmerie ;
- Décentralisation administrative et financière effective.

2. Les deux dernières années :

- Consolidation des acquis institutionnels avec retour à la Constitution du 15 Mars 1992 amendée ;
- Renforcement des mécanismes économiques et sociaux ;
- Préparation et organisation d'élections crédibles, libres et transparentes.

Ce processus visera à restaurer **la légitimité populaire et la légalité républicaine**, condition *sine qua non* pour refonder le contrat social entre l'État et les citoyens.

Décentralisation, désimmigration et développement territorial

La ToPeSA/TPSA comportera également un **axe stratégique sur la décentralisation**, avec l'élection des gouverneurs de région. Cette mesure permettra une véritable politique de développement local, fondée sur l'initiative territoriale et la mobilisation des ressources régionales.

Cette dynamique favorisera également un **processus de désimmigration**, pour faciliter le retour des talents et des compétences de la diaspora, à l'image de la politique récemment engagée par le président du Gabon à l'égard des étudiants gabonais des États-Unis et du Canada.

Ne pas répéter les erreurs du passé

Le Congo ne peut plus se permettre des dialogues sans suite ou des transitions improvisées.

La ToPeSA/TPSA, **par sa structure même**, permet d'éviter ces errements, en assurant un **cadre précis, inclusif et apaisé** pour engager le pays vers l'avenir.

Un enjeu national... et international

La situation actuelle engage notre responsabilité collective, mais elle concerne aussi la place du Congo dans le monde.

Le classement de notre pays sur la liste noire des États-Unis, en raison des dérives du régime actuel, constitue un **frein majeur à notre développement** et à la mobilité de notre jeunesse. Il est donc urgent de restaurer l'image du Congo à l'international par un retour à l'État de droit.

Un appel à la responsabilité

Nous appelons le **Parti Congolais du Travail (PCT)** à faire preuve de hauteur de vue et à **rompre avec la politique de surenchère**, qui ne fait que retarder l'inévitable nécessité d'un changement profond.

Nous nous adressons avec clarté au **Président Denis Sassou Nguesso** :

Le moment est venu de poser un acte d'apaisement.

L'histoire jugera chacun. Nul ne peut diriger indéfiniment contre la volonté de son peuple.

Un message à la France

La relation entre le Congo et la France est ancienne. Elle ne doit pas être fragilisée par les choix conjoncturels d'un pouvoir déclinant.

Nous lançons un **appel clair à la République française** :

Il est temps de **créer d'autres dynamiques**, dans l'intérêt réciproque de nos deux peuples.

M.B.



Siège social : 79 rue N'Gamaba – Makélékélé – Brazzaville
République du Congo

ENSEMBLE CONSTRUISSONS L'AVENIR



C.D.R.C.

Cercle des Démocrates et Républicains du Congo

Enregistrement du 10 mars 1998 : N°002/MISAT/CAB/DGAT/SAAB

Ministère de l'Intérieur – République du Congo

Le Congo doit s'ouvrir à **de nouveaux partenariats stratégiques, ambitieux et équilibrés**, sans pour autant renier les liens historiques dont **Brazzaville fut un symbole lors de la France Libre**.

Pour nos enfants, pour l'avenir du Congo

Nous lançons cet appel avec une conscience aigüe de notre responsabilité devant l'Histoire.

Que les Pères fondateurs de notre République et tous ceux qui ont servi ce pays, sous quelque forme que ce soit, nous accompagnent dans cette œuvre de refondation.

Fait à Paris, le 25 juillet 2025 – 14h25

Pour le CDRC "Une Nation Pour Tous"

M. BOUKADIA

Modeste BOUKADIA

Président du Cercle des Démocrates et Républicains du Congo (CDRC)

"Une Nation Pour Tous"

Publication : <https://cdrc-cg.com/2025/07/25/communication-officielle-du-cdrc-une-nation-pour-tous/>



Siège social : 79 rue N'Gamaba – Makélékélé – Brazzaville
République du Congo

ENSEMBLE CONSTRUISSONS L'AVENIR